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Introduction :  

Désigné en Zone de Protection Spéciale (ZPS) au titre de la directive Oiseaux en 2006, le site 

Natura 2000 « Lac de Rillé et forêts voisines d’Anjou et de Touraine » est un vaste territoire 

(près de 45 000 ha), majoritairement boisé (74 % de sa surface), sur lequel une grande diversité 

d’espèces d’oiseaux est recensée. Le site s’étend sur 28 communes (depuis plusieurs fusions 

communales), deux départements (Indre-et-Loire ; Maine-et-Loire) et deux régions (Centre Val 

de Loire et Pays de la Loire). La richesse et la diversité des milieux locaux (forestiers, agricoles, 

plans d’eaux, zones humides…) constituent des espaces privilégiés pour accueillir de nombreuses 

espèces d’oiseaux nicheuses et/ou migratrices.  

A partir de 2009, une structure animatrice est mise en place afin d’engager une dynamique 

d’action autour de ce territoire : le SMPVA (maître de d’ouvrage) et le CRPF Pays de la Loire 

(opérateur technique). En 2011, le Document d’objectifs (DOCOB) du site est validé par le 

COPIL et les services de l’Etat. Une première période d’animation est engagée sur 2012 – 2015, 

pilotée par le SMPVA et le CRPF. En 2016-2017, aucune structure animatrice n’est désignée sur 

ce site : l’animation est mise en suspens, maintenue à flots par la DREAL CVL. Courant 2017, la 

communauté de communes Touraine Ouest Val de Loire (CCTOVAL) reprend l’animation du 

territoire sur la période 2018-2021 avec notamment le recrutement d’une animatrice début 2018.  

Afin de dresser un 1er constat des avancées réalisées lors de cette reprise d’animation du site 

Natura 2000, un état des lieux des actions réalisées en 2018 est dressé. En lien étroit avec les 

objectifs fixés en début d’année, ce bilan permet de mettre en avant les réussites et difficultés 

rencontrées au cours de cette année.  

L’objectif général étant de pouvoir tracer un programme d’animation stable et complet pour 

2019 et 2020.  

En premier lieu, il convient donc de rappeler que cette première année d’animation de la ZPS est 

marquée par une volonté forte des services de l’Etat, des élus et des acteurs locaux de relancer une 

dynamique positive autour de ce territoire. Deux grands objectifs stratégiques ont ainsi été suivis 

au cours de cette année charnière : 1/ Engager une appropriation du territoire, des enjeux, des 

acteurs clés et des dynamiques locales par la nouvelle structure animatrice et son animatrice ; 

2/ Communiquer largement autour du relancement de l’activité autour de la ZPS.  

I) Suivi général de l’animation et gestion administrative :  

 

 Appropriation du site Natura 2000 et de ses outils :  

Le premier grand objectif directeur de cette année d’animation ciblant une appropriation du 

site Natura 2000 par la structure animatrice et son animatrice, une part importante des missions 

menées au cours des premiers mois de travail a consisté à mener : 1) Une prise de connaissances 

et analyse du DOCOB de la ZPS, des outils déjà existants ainsi que des éléments liés aux périodes 

d’animation précédentes ; 2) Des sorties de terrain et visites du territoire de la ZPS ; 3) Des 

rencontres et contacts auprès des acteurs et institutions clés du site . Ce travail a ainsi occupé 

une part importante des missions menées sur la première moitié de l’année d’animation ainsi qu’un 

temps fort en fin d’année avec les rencontres individuelles des élus communaux.  
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Quelques exemples des interlocuteurs rencontrés : Elus de CCTOVAL et des communes 

concernées par le site Natura 2000 ; association des chasseurs de Saint-Nicolas-de-Bourgueil, 

Fédération des chasseurs d’Indre-et-Loire, association des chasseurs de Rillé, Fédération de pêche 

37 ; Acteurs touristiques autour du Lac de Rillé (Association du petit train, accro-branches, téléski, 

Huttopia…) ; SAGE Authion, SIACEBA ; LPO 37 & 49, CAUDALIS, Groupe Régional Cigogne 

Noire, Société Herpétologique de Touraine, EDEN 49 ; CEN Centre-Val-de-Loire, CPIE Touraine 

Val de Loire, PNR Loire-Anjou-Touraine ; Pays de Loire Nature, Chambre d’agriculture 49, 

Département 37 ; CRPF Centre et Pays de la Loire, Syndicat des propriétaires forestiers d’Anjou, 

Comptoir de Brive ; propriétaires forestiers, propriétaires riverains, habitants, porteurs de projets… 

En complément, un important travail de centralisation, synthèse et structuration des données 

d’animation a été mené, afin de reposer des bases stables des outils d’animation : données 

cadastrales, données faune, données flore, données cartographiques…  

Ce travail d’appropriation, indispensable en 2018, est à prolonger et à compléter sur les deux années 

d’animation restantes pour continuer à porter ses fruits.  

 Réunions/points d’échanges avec la DREAL et la DDT :  

Les temps d’échanges avec les services de l’Etat ont été nombreux et réguliers en cette année de 

reprise d’animation pour, d’une part, apporter à la structure animatrice tous les éléments nécessaires 

au cours de cette année de « rodage » mais également pour recréer une synergie autour de 

l’animation de ce territoire (qui est responsable de quoi ? A qui s’adresser pour chaque demande ? 

Etc.).  

Les différents changements de personnels au sein de la DREAL et des DDTs associées au site 

Natura 2000 ont également conduits à accentuer les échanges pour que chacun y trouve ses repères. 

Une solide relation d’échanges et de collaboration s’est installée au cours de cette année 2018.  

 Travail avec les prestataires techniques/co-animateurs :  

Pour l’année 2018, deux marchés de prestations techniques ont été ouverts dans le cadre de 

l’animation de la ZPS : une prestation « inventaires ornithologiques » et une prestation 

 « d’animation forestière ».  

Prestation ornithologique :  

En ce qui concerne l’animation naturaliste et notamment les inventaires ornithologiques, un 

travail de co-animation avec la LPO 37 & 49 a été mené.  

25 jours de travail (17 jours de terrain, 3.5 de concertation et 3.5 de livrables) ont ainsi été retenus 

pour mener des inventaires sur la ZPS, appuyer l’animatrice sur des expertises naturalistes ciblées 

et accompagner la concertation locale (compte-tenu d’un marché fixé à 12 525 euros). Un travail 

ciblé sur quelques espèces clés a été réalisé en 2018, conformément aux besoins locaux et à 

l’enveloppe budgétaire accordée (cf. Suivis scientifiques). 

 Compte tenu des priorités 2018 évoquées en début d’année (« relancer un vrai travail de suivi sur 

les espèces prioritaires du site ; relancer une dynamique autour de ces actions ‘scientifiques’ et de 

leur coordination sur le territoire ; favoriser le lien entre la LPO et les autres acteurs du territoires »), 

le bilan apparaît positif. Toutefois, le manque d’échanges avec le CRPF (notamment au début  
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d’année 2018) a été difficile à appréhender dans la mise en route d’un travail collaboratif sur 

le territoire, notamment pour faciliter les contacts avec les propriétaires forestiers dans le cadre 

d’inventaires sur des secteurs forestiers privés. Fin 2018, les contacts avec le CRPF se veulent de 

plus en plus favorables et permettent de déboucher sur des actions concrètes et positives : contacts 

auprès de propriétaires, collaboration sur la mise en place d’un inventaire du pic cendré… Ces 

avancées sont à poursuivre dans les mois à venir.  

 

Prestation forestière :  

 

Pour l’animation forestière, un travail avec le CRPF Centre Val de Loire a été envisagé en début 

d’année 2018. N’ayant eu de retour sur l’offre de marché, une démarche plus ciblée auprès de la 

direction du CRPF a été menée courant mai 2018.  

 

Aucun accord d’animation forestière n’a finalement vu le jour pour cette année.  

 

Comme évoqué précédemment, la communication avec les agents du CRPF et auprès des 

propriétaires forestiers en lien direct ceux-ci, fût limitée en cette 1ère année d’animation. Ceci a 

d’ailleurs joué défavorablement en la reprise d’une dynamique d’animation forestière importante 

en 2018 (cf. Animation forestière).  

 

Les avancées encourageantes de travail collaboratifs sur la fin d’année 2018 laissent entrevoir de 

meilleurs perspectives d’échanges pour la suite de l’animation. Ceci passera notamment par une 

réflexion sur le positionnement à engager avec le CRPF pour les années à venir afin de continuer à 

développer des relations saines de coopération professionnelles.  

 

A priori, pour 2019, il ne sera pas envisagé de mettre en place une convention de co-animation avec 

le CRPF mais de développer, au besoin, des prestations de services avec des experts forestiers 

locaux, ayant une bonne connaissance du territoire et des propriétaires forestiers.  
 

 Vie du DOCOB, bilan d’activités :  

Pour cette première année d’animation, il n’y a pas lieu de mettre à jour le DOCOB du site Natura 

2000. Son contenu a été saisi au sein du nouvel outil de suivi d’animation SIN 2 au courant du 

mois de juin 2018.  

 

Suite à la remontée de données de la LPO 37 & 49, une actualisation du FSD a été engagée en 

mai 2018 auprès de la DREAL.  

 

Plusieurs points intermédiaires de bilans d’activités ont été réalisés au cours de l’année d’animation. 

Le 1er bilan d’activités annuel a été rendu pour octobre 2018, date de la réunion bilan 2018 de 

l’animation de la ZPS. Celui-ci est actualisé pour la fin d’année 2018.  

 

 

II) Animation, démarchage et contractualisation :  

En cette 1ère année de reprise d’animation, les enjeux globaux liés à l’animation du site et à la 

contractualisation visaient à tirer un bilan clair des actions menées par le passé et à poursuivre 

dans les dynamiques engagées pour préparer l’aboutissement à des actions concrètes.  
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 Animation générale :  

 

En 2018, le point prioritaire autour de l’animation globale du site a consisté à 

faire vivre et faire exister la reprise d’animation. Ainsi, au-delà de l’appropriation générale 

du site et de ses outils, des rencontres d’acteurs, du suivi des actions à mener, il a été important de 

dynamiser chacune des missions clés associées : communiquer, apporter une veille locale, 

connecter avec les réseaux locaux, s’inscrire dans les dynamiques du territoire, apporter des 

réponses aux besoins…  

 

Ce cadre d’animation générale fait d’ailleurs particulièrement écho aux missions détaillées dans la 

partie précédente qui ont permis au travers de la gestion technique, administrative et financière de 

redonner une vie au site Natura 2000 sur le territoire.  

 Animation forestière :  

Les résultats de l’animation forestière 2013-2015 étaient positifs : plus de la moitié des PSG 

mis en adéquation avec Natura 2000 et plusieurs projets de contrats émergeants. Dans le cadre de 

la reprise d’animation, l’idée consiste à poursuivre dans cette dynamique notamment en 

favorisant les démarches d’adhésion des PSG à Natura 2000 et en développant la 

communication autour de Natura 2000 auprès des propriétaires forestiers privés.  
 

L’absence de travail partenarial avec le CRPF Centre Val de Loire via une co-animation a limité 

l’atteinte des certains objectifs fixés pour 2018 : 1) Nouer un lien avec les agents du CRPF 

(technicien forestier, chargée de missions environnement) ; 2) Faire un état des lieux des PSG 

adhérents à Natura 2000 (objectifs non atteint).  

 

Un lien avec certains propriétaires forestiers a pu toutefois être construit notamment via de bons 

contacts avec les syndicats de propriétaires forestiers et via les rencontres auprès des élus des 

communes forestières. Toutefois, le travail de communication et de démarchage à fournir auprès 

des propriétaires forestiers reste aujourd’hui très important.  

 

A l’heure actuelle, l’animatrice de la ZPS n’a aucune visibilité sur les démarches d’adhésion des 

PSG à Natura 2000 (diagnostics réalisés en interne par le CRPF). 

L’animation auprès des propriétaires forestiers privés constitue pourtant un enjeu majeur en termes 

de sensibilisation. Au sein du DOCOB et de la stratégie d’animation triennale, 6 espèces sur les 35 

identifiées et recensées sur la ZPS sont retenues comme prioritaires. Autrement dit, la 

contractualisation et l’adhésion des PSG à Natura 2000 (outils principaux pour œuvrer dans ce 

contexte) doivent favoriser/se concentrer sur ces espèces et leurs habitats, mais sont surtout des 

outils indispensables de l’animation forestière locale.  

 

 Le bilan 2018 de l’animation forestière est donc globalement mitigé : peu de travail 

partenarial avec le CRPF et une communication plutôt difficile malgré quelques ouvertures auprès 

des propriétaires forestiers facilités par les syndicats et les élus communaux. Le travail de 

dynamisation de l’animation forestière sur le territoire reste donc encore très important pour les 

années à venir.   
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 Animation agro-environnementale :  

Le bilan de l’animation agro-environnementale 2013-2015 était globalement négatif. 

Malgré la mise en place d’un PAEC local et l’organisation de plusieurs réunions de concertation 

avec le PNR LAT et les Chambres d’Agriculture 37 et 49, peu de demandes ressortent sur le 

territoire et a dynamique locale se veut globalement faible.  

Le point primordial au cours de cette année 2018 visait donc à faire un point actualisé sur la 

dynamique agro-environnementale locale et d’évaluer la pertinence d’engager un PAEC commun 

avec le PNR LAT sur le territoire.  

Le travail conjoint avec Olivier Riquet (animateur Natura 2000 Complexe du Changeon et de la 

Roumer) et l’analyse de la demande locale sur la ZPS ont contribués à ne pas engager de projets 

d’élaboration de PAEC commun sur le territoire pour 2019.  

L’absence de demandes locales et la faible visibilité sur la dynamique de cet outil en fin de PAC 

nous ont laissé à penser que repousser ce projet serait d’autant plus pertinent.  

 Bien qu’aucune animation agro-environnementale n’a été menée en 2018 sur la ZPS, les 

objectifs liés à cette partie de l’animation Natura 2000, notamment de l’ordre de la réflexion et de 

la prospection ont été atteints. Les contacts avec les agriculteurs du territoire sont plutôt favorables 

et constructifs. Cette réflexion sera à reconduire dans les années à venir lorsque la situation autour 

des PAE/MAE sera plus éclaircie et si les besoins locaux se font plus présents.  

 

 Animation auprès des collectivités :  

La communication autour de la reprise d’animation du site Natura 2000 est l’un des enjeux 

les plus importants de cette année 2018, d’autant plus que celle-ci a été globalement « floue » 

pendant plusieurs années et que la structure animatrice a changé.  

Une attention particulière à la communication auprès des collectivités locales a été portée. Celle-ci 

est passée par : 1) La rencontre et la présentation de la nouvelle animatrice auprès des élus des 

communes concernées par Natura 2000 et auprès de ceux de la communauté de communes Touraine 

Ouest Val de Loire, structure animatrice de la ZPS ; 2) La diffusion d’informations sur Natura 

2000 via les outils locaux : bulletins municipaux, bulletins communautaires… ; 3) L’organisation 

de rencontres d’informations « Natura 2000 » dans chacune des différentes communes 

concernées par le site. 

Compte tenu de ces actions menées, les priorités fixées pour 2018 en lien avec l’animation auprès 

des collectivités apparaissent atteintes mais sont à poursuivre pour les années à venir : les liens 

étroits avec les élus locaux doit être maintenus pour faire aboutir les projets.  

 Contractualisation :  

Plusieurs projets de contrats (principalement ni agricoles ni forestiers) ont été amorcés puis 

laissés en suspens par manque de financements au terme de la précédente animation. Déjà en 2015, 

l’animateur évoquait ses difficultés ainsi que les réticences à s’engager des acteurs locaux, en lien 

avec les longueurs administratives et les manques financiers.  

Compte tenu de l’évolution positive des démarches de contractualisation et de financements, de 

nombreux portes sont désormais ouvertes pour financer des projets en 2018-2021. Il est donc plus 

qu’indispensable sur cette période de définir une nouvelle stratégie de contractualisation,  
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d’identifier les secteurs à enjeux forts et d’engager des démarches visant à aboutir 

à la mise en place de contrats.  

Sur cette année 2018, une 1ère étape a consisté à réaliser un état des lieux des projets laissés en 

suspens jusqu’alors et à prendre la main concrètement sur les procédures liées à la mise en place 

de contrat. En parallèle de la communication autour de Natura 2000 et auprès des différents 

interlocuteurs rencontrés, une information sur les contrats est transmise.  

Deux projets clés sont ressortis en 2018 :  

Projet 1 : Reconversion d’une peupleraie en prairie ouverte entretenue par un pâturage équin (projet 

issu d’une sollicitation des propriétaires auprès de l’animatrice) 

 

Plusieurs échanges avec les propriétaires et visites sur sites ont été réalisées. Des échanges avec le 

PNR LAT, le SIACEBA et la DDT 37 ont permis d’étayer l’expertise. Au final, compte tenu des 

attentes des propriétaires, aucun contrat Natura 2000 ne sera mis en place. Un risque important 

de surpâturage a été ciblé limitant le potentiel et l’attractivité du milieu ouvert à venir.  

 

Projet 2 : Restauration de deux mares forestières et de landes humides au sein du domaine forestier 

de la Céseraie (projet de contrat amorcé par Aurélien Renard en 2014) 

 

Une reprise de contact avec les propriétaires a conduit à engager une rencontre sur site. Compte 

tenu de l’engagement toujours positif des propriétaires pour ces démarches, un nouveau diagnostic 

technique et environnemental a été réalisé avec l’appui de la LPO et du CBN BP. Un appel à 

candidatures pour des devis d’entreprises a été lancé. Des visites sur site ont été programmées 

courant octobre. Le travail est mené en lien avec Olivier Riquet du PNR LAT car une partie de la 

propriété fait également partie du site Natura 2000 « Complexe du Changeon et de la Roumer ».  

 

Dans la suite logique des choses, nous pouvons envisager que les travaux de restauration soient 

réalisés durant l’année 2019.  

 Fin 2018, l’enjeu principal consiste à élaborer une stratégie d’actions afin d’engager un travail 

plus approfondi de démarchage au sein de la ZPS en 2019. Les secteurs à fort enjeux ont été 

ciblés via cartographie mais également en concertation avec les acteurs du territoire. Bien 

que le bilan soit globalement positif en 2018, il sera indispensable de démarcher plus fortement 

ce type de projets sur le territoire pour conduire à de nouvelles actions positives.  

 

III) Veille et expertise sur les projets du territoire :  

Trois projets d’évaluation des incidences ont été directement suivis en 2018 par l’animatrice, qui 

a été consulté pour des informations en lien avec le site Natura 2000 :  

Projet Date de consultation Interlocuteur Thèmes 

Téléski nautique sur le 

Lac de Pincemaille 

Février 2018 Isabelle GARCIA 

(privé) 

Localisation des enjeux, 

adaptation du projet pour limiter 

les impacts, accompagnement 
dans les démarches auprès de 

DREAL et DDT 

Extension de 
bâtiments agricoles 

Avril 2018 CA 49 Orientations sur les démarches 
réglementaires à engager ainsi que 
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sur les enjeux à proximité de 

l’exploitation 

Survol de la zone 
Natura 2000 en ULM 

Juillet 2018 Association ULM 
Savigné-sur-Lathan 

Appui à la DDT 37 après le dépôt 
d’une EI incomplète 

Accro-branches au Lac 

de Rillé 

Décembre 2018 Laurent DENAIS 

(privé) 

Localisation des enjeux, 

adaptation du projet pour limiter 

les impacts, accompagnement 
dans les démarches auprès de 

DREAL et DDT (+) régularisation 

de la démarche Natura 2000 pour 
les équipements déjà en place 

Construction bâtiment Décembre 2018 Mr JULIEN (privé) Apport d’informations sur les 

enjeux à proximité de 

l’exploitation concernée 

Extension camping 

HUTTOPIA à Rillé 

Décembre 2018 HUTTOPIA Apport d’informations 

complémentaires au bureau 

d’études en charge de l’évaluation 
au cas par cas du projet 

 

D’autre part, plusieurs sollicitations ont été faites auprès de l’animatrice pour des projets à venir. 

Les porteurs de projets souhaitent notamment s’informer des démarches réglementaires à conduire 

vis-à-vis de Natura 2000 en lien avec leur projet.  

 L’appropriation des démarches autour des EI par l’animatrice est un des objectifs 

majeurs atteints en 2018. En lien avec son positionnement sur le territoire, l’animatrice est 

de plus en plus identifiée comme personne ressource à contacter dans le cadre de la 

réalisation d’études d’incidences. Ce travail de communication est à poursuivre et à étendre 

sur le territoire.  

 

IV) Communication, information et sensibilisation :  

Dans le cadre de ses missions, l’animatrice Natura 2000 contribue à communiquer autour du 

site, de ses enjeux, de la démarche Natura 2000 et des outils disponibles. En 2018, il était clairement 

primordial d’insister sur la prise de compétences de la communauté de communes Touraine 

Ouest Val de Loire sur le site Natura 2000, de faire valoir le nouveau dynamisme de ce site et de 

poursuivre les actions déjà menées auparavant : implication sur le territoire, diffusion d’outils 

de communication…  

Plusieurs éléments ont contribué à atteindre ces objectifs en 2018 :  

1/ Implication au sein des différents temps forts du territoire : COPIL Natura 2000, 

Commissions locales de l’Eau, groupes techniques de travail, assemblées générales des syndicats 

forestiers…  

2/ Interventions pédagogiques lors d’évènements locaux : Fête de la nature, Fête du lac de 

Rillé… (cf. photos annexes). 
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3/ Interventions auprès des élus locaux : réunions 

ciblées au sein des communes, interventions en conseil communautaire…  

4/ Développement des outils de communication locaux : création et diffusion d’une 

plaquette de synthèse sur le site Natura 2000 ; mise à jour du site internet de CCTOVAL, 

réalisation d’un document synthétique du DOCOB, mise en place de panneaux d’informations au 

lac de Rillé… 

 La communication étant d’enjeu majeur en termes d’animation Natura 2000, un accent 

prononcé sur les missions associées a été mis en 2018. Le bilan apparait d’ailleurs 

largement positif au regard des actions qui ont été menées en ce sens. Avec les nombreux 

outils mis en place cette année, il est primordial pour les années à venir de continuer à 

diffuser et sensibiliser largement autour des thématiques abordées.  

 

V) Suivis scientifiques :  

Comme évoqué précédemment, des suivis ornithologiques ont été menés par la LPO 37 & 49 

au cours de l’année 2018, principalement à partir du mois de mars.  

En 2018, une priorité sur la Cigogne noire, le Balbuzard pêcheur ainsi que les ardéidés 

(espèces emblématiques de la ZPS) a été retenue pour la phase d’inventaires. Une attention 

particulière a été portée à la bonne communication des informations autour des données 

recueillies sur le territoire entre les différentes entités menant des inventaires (notamment en lien 

avec le Groupe Régional de la Cigogne noire) avec les animateurs de la ZPS. Toutefois, en parallèle, 

une veille est portée à la discrétion de ces informations et au suivi des aires de reproduction 

recensées. La prise de contact avec le propriétaire, information et sensibilisation, concertation 

autour de la préservation du nid, etc. doit absolument être centralisée afin d’éviter les quiproquos 

et désagréments pouvant être liés.  

En Anjou, plusieurs résultats clés ont été obtenus :  

- 1 observation de Cigogne noire adulte en vol en début de saison (mars 2018) ;  

- 1 jeune à l’envol recensé sur le couple de balbuzards pêcheurs connus du territoire ; 

- Plusieurs observations significatives de fauvettes pitchou et d’alouettes lulu ; 

- Quelques observations de milans noirs ; 

- Plusieurs aires d’autours des palombes localisées.   

En général, les observations de cigognes noires sont difficiles et peu nombreuses en cette période. 

De plus, elles ne sont pas forcément garantes d’un bon suivi des individus et/ou nichées, comme en 

37 où malgré les observations plus nombreuses, les analyses triangulaires de vols ne permettent 

pas de trouver efficacement les nids.  

Concernant les balbuzards pêcheurs, de nouveaux couples s’installent progressivement à proximité 

de la ZPS. Une belle densification du groupe local sur les années à venir est à prévoir.  

Les problématiques de coupes rases et d’extraction de terre de bruyères restent prédominantes sur 

le territoire et exercent une menace/une pression pour ces espèces. 

Côté Touraine, les prospections annuelles 2018 ont permis de confirmer, d’une part, les approches 

méthodologiques à préconiser pour les suivis des espèces et de saisir de bonnes informations, 

d’autre part.  
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Méthodologiquement, les suivis des données de vol des cigognes noires sont peu concluants : 

plusieurs larges secteurs de « présence potentielle » sont ciblés mais les résultats nets sont 

quasiment inexistants (nombreux individus en vol mais aucun nid ou jeune observé). Les 

prospections hivernales de nids devront être privilégiées pour les années à venir. Une estimation 

« d’au moins 3 couples d’adultes nicheurs » présents sur le territoire de la ZPS est tout de même 

réalisée pour cette année 2018.  

Au contraire, les données croisées de vol ont été fructueuses dans le cadre du suivi du balbuzard 

pêcheur. Deux nouveaux nids ont été recensés avec respectivement 1 et 2 jeunes à l’envol ; 

jusqu’ici aucun nid n’était référencé en Indre-et-Loire.  

Plusieurs observations éparses de Circaète-Jean-le-Blanc, notamment en chasse ont pu être 

réalisées.  

Le suivi de la colonie de héronidés sur le lac de Rillé a permis de mettre en évidence la présence de 

plusieurs couples nicheurs (3 ou 4) de hérons pourpré ainsi qu’une très forte suspicion de 

reproduction de l’Aigrette garzette. Aucun blongios n’a été observé localement ni aux alentours.  

 Les résultats obtenus sont globalement satisfaisants, et notamment en ce qui concerne le 

suivi du Balbuzard pêcheur. Les co-animateurs soulignent cependant qu’un temps de terrain 

plus important aurait été souhaitable pour réaliser les prospections.  

 Pour 2019, il sera pertinent d’engager un travail de prospection hivernales, favorisant 

notamment la découverte des nids (Cigogne noire, Balbuzard pêcheurs) qui sont des sources 

d’informations précieuses dans la détection des couples en période de reproduction.  

 Un travail d’inventaire ciblé sur d’autres espèces de la ZPS pourra aussi être pertinent : 

Circaète-Jean-le-Blanc, Fauvette pitchou, Pic cendré …  

 

VI) Concertation :  

 

Natura 2000 est un outil contractuel et volontaire d’actions en faveur des espèces et des espaces : 

la concertation y tient donc une place prédominante.  

 

 COPIL :  

L’animation du site Natura 2000 par la communauté de communes Touraine Ouest Val de Loire 

(CCTOVAL) a vu le jour à compter du COPIL du 6 juillet 2017, au sein duquel une forte 

mobilisation à la reprise de vie de la ZPS a été manifestée. Une nouvelle composition des membres 

du COPIL avait alors été arrêtée et la présidence était revenue à Madame MELO Isabelle, maire de 

la commune de Channay-sur-Lathan et Vice-Présidente à l’Environnement à CCTOVAL. 

Compte tenu des actions menées en 2018, un nouveau COPIL est prévu pour le début d’année 

2019. Il sera un temps clé pour l’animation du site, permettant notamment aux acteurs locaux 

d’envisager les actions menées, les avancées réalisées et d’échanger autour des priorités à venir 

pour les années suivantes. Une intervention de la LPO sur les suivis menés en 2018 sera réalisée. 

Un compte-rendu sera rédigé et diffusé aux membres du COPIL afin qu’ils pussent tous en prendre 

connaissance.  
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 Groupes techniques de travail : 

Au cours de la précédente animation, plusieurs groupes de travail avaient été créés : 

groupe forêt, groupe agriculture, groupe usagers du territoire.  

En 2018, il a été choisi de ne pas mettre un accent primordial à la reconstitution de ces groupes, 

le temps notamment que chacune des thématiques reprenne matière à être conjointement travaillée. 

En 2019, il sera très certainement envisageable d’organiser de nouvelles réunions techniques, 

notamment autour du groupe forêt, dont les enjeux locaux sont prédominants.  

 Tisser un lien avec les acteurs locaux a été une étape indispensable de cette année 2018. Ce 

travail réalisé petit à petit au moyen de différents moments de rencontres a trouvé une belle 

formalisation avec la planification d’un COPIL en fin d’année. Cela sera l’opportunité de formaliser 

cette reprise d’animation autour d’un temps fort de concertation : un point positif pour cette année 

2018 ! 

 

VII) Bilan du temps passé sur les différentes missions : (au 31/12/2018) 

Missions 
Nb jours 

prévus 

Nb jours 

réalisés 

% temps 

passé* 

Suivi général de 

l’animation et 

gestion 

administrative 

Appropriation du site Natura 2000 et de ses outils 45 42 21,0% 

Réunions services de l’Etat et co-animateurs 10 12 6,0 % 

Saisie et MAJ DOCOB et documents officiels  2,5 2,5 1,25 % 

Bilan d’activités 3 7 3,5 % 

Définition d’indicateurs d’évaluation des actions  2 1,50 0,75 % 

Formations  8 9 4,5 % 

Démarchage, 

contractualisation 

Définition d’une stratégie d’actions + id. secteurs 18 8,5 4,25 % 

Contrats Natura 2000 et charte (démarchage et appui) 8 11 5,5 % 

Réflexion PAEC/MAEC 3 1 0,5 % 

PSG : point + insuffler une dynamique d’adhésion à 
N2000 

4 1 0,5 % 

Veille locale et 

projets du 

territoire  

Veille locale  15 17 8,5 % 

Appui au EI 8 7 3,5 % 

Contribution aux politiques publiques locales  16 10 5,0 % 

Contribution aux projets de CCTOVAL 18 19 9,5 % 

Suivi Suivis ornithologiques  4 6 3,0 % 

Communication, 

sensibilisation 

Mise en œuvre des actions de sensibilisation, 

d'information et de communication 
22 26,00 13,0 % 

Concertation 
Organisation COPIL 2,5 4,5 2,25 % 

Organisation de réunions/groupes techniques  3 0 0 % 

 Temps CCTOVAL 6 13 6,5 % 
 TOTAL 198 200  

 

* Ceci correspond à la part du temps accordé à la mission vis-à-vis du temps consommé sur 

l’animation 2018. 

L’animation 2018 du site Natura 2000 du lac de Rillé était programmée sur 198 jours et se 

décomposait en 18 missions :  
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- Appropriation du site Natura 2000 et de ses outils :  

Comme évoqué précédemment, un temps important a été requis sur cette année de reprise 

d’animation pour permettre à l’animatrice et à la communauté de communes Touraine Ouest Val 

de Loire de s’imprégner des caractéristiques, de l’historique, des acteurs, etc. du site Natura 2000. 

C’est une mission inéluctable et indispensable des premiers mois de cette année d’animation qui est 

au cœur de la réussite du relancement d’une dynamique locale.  

Les actions qui ont permis de conduire cette mission sont particulièrement hétérogènes et certaines 

même peu palpables, mais elles ont ensemble pu permettre cette appropriation du site et de son 

contexte : analyse bibliographique, rencontres d’acteurs, sessions de terrain, analyse de données, 

réflexions de gestion… Le temps important ciblé pour cette mission a été adapté (presque 1/4 du 

temps d’animation).  

Pour les années à venir, cette mission sera de moins en moins importante puisque l’animatrice va 

gagner en connaissances sur le site et ses différentes facettes.  

- Réunions avec les services de l’Etat et co-animateurs :  

Egalement nombreux sur cette reprise d’animation, ces temps clés ont été importants pour 

permettre à chacun de trouver sa place dans ce nouveau contexte. Cette mission a nécessité une 

bonne coordination entre les co-animateurs ainsi qu’entre les services de l’Etat et leurs agents. Les 

10 jours alloués ont été utilisés intégralement (et même plus) à la fin de l’année 2018.   

- Saisie et MAJ DOCOB et documents officiels :  

Cette mission a été particulièrement marquée en 2018 par le lancement du nouvel outil SIN 2, 

faisant suite à SUDOCO. Une journée de formation a donc été nécessaire, suivie d’une journée de 

saisie des données. Les données récentes de l’animation du site Natura 2000 étant peu nombreuses, 

ceci a été l’occasion de remplir complètement les données de bases sur le nouvel outil et de partir 

sur un contenu stable et actualisé. Les apports de ce nouvel outil restent encore à approfondir pour 

les animateurs.  

Cette mission a nécessité 2,5 jours.  

- Bilan d’activités :  

Première année d’animation et premiers bilans d’activités produits : des bilans intermédiaires 

ont été réalisés régulièrement au cours de l’année, en plus du bilan annuel existant pour tous les 

sites Natura 2000. Cette mission a nécessité 7 jours vis-à-vis des 3 jours alloués. 

 Le rodage de la première année d’animation étant pris, cette mission ne devrait pas nécessiter de 

dépassement journalier pour les années futures.  

- Définition d’indicateurs d’évaluation des actions :  

Compte tenu de l’absence réelle d’animation sur les années passées ainsi que de l’amorçage 

d’une nouvelle animation triennale, il a été indispensable de redéfinir des indicateurs d’actions 

ciblés, nécessaires pour évaluer les actions mis en œuvre au cours de l’année mais également des 3 

années d’animation.  
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En travaillant à partir des éléments restants de l’animation précédente ainsi que de retours 

d’expériences d’autres animateurs Natura 2000, ce travail a nécessité 1 journée et demi.  

- Formations :  

L’année de reprise d’animation a ouvert des possibilités de formation pour l’animatrice en 

poste. Plusieurs formations ont donc été suivies :  

- Formation SIN 2 (DREAL CVL) – 22 mai 2018  

- Formation "Natura 2000 : prise de poste" (IFORE/AFB) – 15 au 17 mai 2018  

- Formation "Mesures de gestion adaptées aux oiseaux (IFORE/AFB/LPO) – 5 au 9 

novembre 2018  

Ces formations ont été fructueuses et particulièrement intéressantes notamment dans le 

développement de l’opérabilité de l’animatrice. Il serait adapté de pouvoir avoir un crédit de jours 

de formation également dans les deux années à venir.  

En mettant l’accent sur cette mission en 2018 (légitimé par la reprise d’animation), 9 jours ont été 

utilisés sur les 8 prévus.  

- Définition d’une stratégie d’actions :  

18 jours ont été octroyés à cette mission importante et indispensable pour les années 

d’animation à venir. Seuls 8 jours et demi ont été utilisés : un travail renforcé sur cette mission 

n’étant arrivé qu’en fin d’année 2018.  

Des analyses cartographiques, de terrain et des retours d’informations ont permis de cibler 

conjointement des secteurs à enjeux forts propices à la mise en place de chartes et de contrats. Une 

continuité sur ce travail sera à apporter sur les années 2019 et 2020.  

- Contrats Natura 2000 et charte (démarchage et appui) :  

8 jours ont été planifiés pour mener la démarche de contractualisation en 2018. Au final, la 

reprise rapide d’un projet de contrat jusqu’ici laissé en suspens a engagé rapidement une quantité 

de travail plus importante que prévue, d’autant que l’animatrice devait se familiariser avec les 

différentes démarches liées à ce type de projets.  

11 jours ont été consommés pour permettre au projet d’avancer. Les visites d’entreprises étant en 

train d’être réalisées afin d’envisager des travaux début 2019, ce quota journalier devrait encore 

être augmenté.  

- Réflexion PAEC/MAEC : 

Les priorités 2018 de l’animation du site Natura 2000 n’ont pas été orientées vers l’animation 

agro-environnementale. Au final, compte tenu du contexte actuel des PAEC/MAEC et de la faible 

demande sur le territoire, 1 journée de travail seulement a été accordée à cette mission. Celle-ci a 

permis de travailler avec le PNR LAT et de s’orienter vers un non-positionnement pour le dépôt 

d’un PAEC en 2019.   
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- PSG : point + insuffler une dynamique d’adhésion à N2000 :  

Quatre journées avaient été planifiées pour faire le point sur les PSG du territoire et leur 

adhésion à Natura 2000. Au final, aucune d’entre elles n’a été mobilisée. Les difficultés rencontrées 

en lien avec l’animation forestière n’ont pas permis d’accéder à ces données ou d’échanger avec les 

techniciens actuellement en charge des agrégations des PSG locaux.  

Les enjeux forestiers étant prédominants et majoritaires sur le territoire, l’agrément des PSG à 

Natura 2000 est un atout clé d’engagement en faveur des enjeux locaux et un outil très intéressant. 

Ne pas y avoir accès est aujourd’hui un gros point négatif.  

- Veille locale :  

17 jours ont été utilisés pour cette mission. Ils permettent de compléter l’appropriation du 

territoire via une veille sur son actualité et de favoriser le positionnement de l’animatrice auprès des 

différents acteurs et institutions locales.  

- Appui au EI : 

7 jours ont été nécessaires à l’animatrice pour répondre aux sollicitations dans le cadre de 

réalisation d’évaluations d’incidences sur le territoire de la ZPS du Lac de Rillé et de ses forêts 

voisines. Ce compte prend en considération la nécessité de l’animatrice à se familiariser avec ce 

type de démarches ainsi que la longueur administrative de l’accompagnement de l’étude au cas par 

cas de Mme Isabelle GARCIA (téléski nautique à Rillé).  

- Contribution aux politiques publiques locales :  

Cette mission est importante pour créer du lien entre le site Natura 2000 et les institutions/temps 

forts du territoire. Cette année, ces journées dédiées ont aussi permis à l’animatrice d’être identifiée 

localement à ses nouvelles missions. 10 jours ont été utilisés.  

- Contribution aux projets de CCTOVAL : 

La totalité des jours prévus pour cette mission a été utilisée et a même été dépassée. La prise de 

compétences de la communauté de communes Touraine Ouest Val de Loire sur l’animation du site 

Natura 2000 se fait en parallèle du développement d’un pôle de compétences « Environnement » 

au sein de la collectivité. En lien avec ses missions, l’animatrice est donc également sollicitée sur 

des projets transversaux et complémentaires, qui apportent un « bénéfice » au site Natura via des 

moyens d’actions différents de ceux prévus par la démarche Natura : plans de gestion du lac de 

Rillé, chantiers participatifs… 

- Suivis ornithologiques :  

24 jours ont été octroyés à la LPO Touraine et Anjou afin de réaliser des prospections sur le 

territoire, destinées à actualiser les connaissances sur la zone Natura 2000 et de cibler les enjeux 

existants pouvant faire l’objet d’actions Natura 2000. Un effort sensiblement égal sera reconduit en 

2019 et est à minima attendu par les co-animateurs.  

- Mise en œuvre des actions de sensibilisation, d'information et de communication :  

 La sensibilisation et la communication font parties des objectifs majeurs de cette année 2018. 

Un nombre important de jours avaient donc été dédiés à ces missions. Les projets ayant été  
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nombreux et variés en 2018, ce nombre de jours a même été dépassé sera même 

très probablement dépassé (nombre de jours quasiment atteint fin septembre 2018). Ceci 

s’explique assez simplement par le besoin de remettre en place des outils de communication 

adaptés (plaquettes, panneaux…) et de provoquer des temps de rencontres nombreux avec les 

acteurs et élus du territoire, afin de présenter l’animatrice mais également de recréer une dynamique 

locale autour de Natura 2000.  

- Organisation COPIL :  

 

2,5 jours de préparation et d’organisation ont été alloués à cette mission qui doit voir le jour en 

janvier 2019. Une attention particulière a été tenue cette année puisqu’il s’agit du 1er COPIL mis en 

place depuis l’arrivée de l’animatrice, la mise en route des nouvelles actions et ainsi une 1ère étape 

de concertation pour l’avenir du site.  

 

- Organisation de réunions/groupes techniques :  

Aucun groupe technique/groupe de travail n’a été réuni cette année puisqu’il n’y avait pas matière 

sur cette année de reprise d’animation 2018 à les réunir.  

 

Au cours de cette première année, la stratégie d’animation se met en place et commence à porter 

ses fruits. De nombreux objectifs d’appropriation, d’identification dans le cadre de cette reprise 

d’animation ont été atteints et une bonne dynamique semble s’installer progressivement sur le 

territoire. L’animation forestière, notamment en forêt privée reste complexe, notamment en lien 

avec des relations limitées avec le CRPF, des solutions doivent être trouvées pour débloquer ce 

point clé du territoire. Des éléments intéressants ont pu être découverts au sein du périmètre, 

notamment grâce aux inventaires ornithologiques réalisés. Quelques actions en faveur du non-

dérangement des espèces ont été faites et un projet de contrat ni agricole ni forestier voit 

concrètement le jour. D’autre part, la communication a été plus que prédominante sur le territoire 

cette année, ce qui semble contribuer au bilan globalement positif de cette année 2018. Le bilan ne 

peut que s’améliorer sur ce vaste site sur lequel beaucoup reste à faire 


